
Incendios: 
municipios  
piden regular 
plantaciones 
forestales 

SIGUE LATENTE EL NULO AVANCE DESPUÉS DE LOS SINIESTROS DE 2017

Alcaldes y alcaldesas del Biobío se han manifes-
tado a favor de nuevas leyes que regulen la 
industria forestal, con el objetivo de delimitar 
las plantaciones y entregar mayor seguridad a 

zonas urbanas, rurales y terrenos agrícolas. 
También insisten en que las empresas tributen 
a los municipios donde desarrollan su  
actividad.

Si no se cambia la ley, la historia se  
volverá a repetir cada año, aseguran.
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.11-12

UdeC y Fernández Vial comparten punto de acopio en la sede aurinegra. Lilas y 
acereros hacen lo propio en Nonguén y Las Higueras. Toneladas de ayuda para 
afectados por incendios. “Acá no hay rivalidades, nos unimos para colaborar”, 
enfatizan.

La destacada unión de los clubes  
para ir en ayuda de los damnificados 

DEPORTES PÁG.17

DEPORTES PÁGS.14-15

Sernatur: “Las 
instituciones del 
Estado tenemos 
que estar a la 
altura para ayudar”

Equipos femeninos y masculinos estuvie-
ron en el top 4 en torneos nacionales. Este 
año aspiran a más.
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Balonmano UdeC 
adelanta planificación 
para ir por “los oros” 

 FOTO: CEDIDA

Para después de 20 de febrero se 
implementará la prohibición de 
tránsito para vehículos por los 
viaductos, como parte del Plan de 
Contingencia debido al cierre 
temporal del Puente Ferroviario.

Restricción 
vehicular en 
puentes comienza 
la próxima semana

CIUDAD PÁG.9

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Preocupación en Punta 
Lavapié por traslado de 
niños del jardín infantil
Comunidad de Arauco espera lograr  
alternativa distinta a la ofrecida por el 
Ministerio de Educación que es trasladar 
diariamente a los pequeños a Tubul o Llico. 
Afirman que no les da seguridad un viaje 
de cerca de 50 minutos.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA HURTADO  
Abogada.

Desolación, es la expresión que se 
repite y es la mejor manera de descri-
bir la situación que afecta a los dam-
nificados y cientos de familias que 
han perdido todo, que ha provocado 
pérdida de vidas humanas, perjuicio 
en los animales, afectación de la bio-
devirsidad y que hasta el momento y 
según cifras oficiales, son más de 
185.000 las hectáreas consumidas 
por el fuego en la región del Bío Bío. 

La reconstrucción y entrega de lo 
necesario para vivir y habitar es lo in-
mediato, lo urgente, la prioridad. La 
atención de necesidades básicas y la 

Por otro lado, también resultara 
fundamental adecuar la institucio-
nalidad. Después de los incendios del 
año 2017, se comprometió la transfor-
mación de la Conaf. Se propuso la 
creación del Servicio de Biodiversidad 
y Áreas protegidas, que aún continua 
en tramitación en el Congreso. 

A su vez la integración de las actua-
les normas con la catástrofe será ne-
cesaria. En dichos del Subsecretario 
de Agricultura, la “la necesidad de 
un plan de desarrollo rural acorde a 
los tiempos que estamos pasando”. 
En efecto, el tema de las parcelacio-
nes que impulsa el Gobierno, debe 
considerar medidas de seguridad y de 
prevención efectivas y posibles de 
fiscalizar. 

Hoy es el momento de la emergen-
cia, de la reconstrucción, de la aten-
ción inmediata. Esperemos que el 
tiempo de la reflexión y del trabajo lle-
gue oportunamente, y así evitar he-
chos tan lamentables como los que 
nos corresponde enfrentar. 

na y rural también es un aspecto que 
requiere de preparación, estudio, re-
cursos, tecnología y fiscalización. 

A nivel mundial y también en nues-
tro país, hace tiempo que estamos en-
frentando las consecuencias del 
Cambio Climático, lo hemos visto a 
propósito de la sequía que afecta 
principalmente, a zonas rurales de 
nuestro país. Las altas temperaturas 
que cada año debemos enfrentar. La 
afectación de los ecosistemas y los 
problemas a la salud que acarrea. 
Las inundaciones, en otras estacio-
nes del año, son también una mani-
festación de esta transformación. 

A pesar de ello, en nuestro país y 
particularmente en Bio Bio, no he-
mos logrado incorporar la adecua-
ción de las políticas públicas a la rea-
lidad, planificando por ejemplo pai-
sajes diversificados, que logren 
integrar los cultivos forestales con 
otros plantaciones para mitigar la 
combustión, variar la hegemonía y 
sectorizar la continuidad. 

organización de las actividades que se 
deben desarrollar durante el año, es 
la tarea de las autoridades nacionales, 
regionales, comunales y de la socie-
dad civil organizada, que una vez más 
ha mostrado su generosidad y capa-
cidad para actuar en la emergencia. 

Pero transcurrido el periodo de la 
emergencia, será el momento de la 
evaluación y de la reflexión, sobre las 
necesidades y aprendizajes que una 
tragedia de esta naturaleza nos deja. 

Algunos han atribuido a priori, la 
responsabilidad sólo a las forestales 
olvidando que la planificación urba-

Aprendizajes  
de tragedia

EDUARDO RODRÍGUEZ A. 
Doctor en literatura y Académico de la Ucsc.

Los datos que nos entrega el resulta-
do de la última convocatoria del Fondo 
del Libro en su línea de Fomento a la In-
dustria, nos permiten aventurar un par 
de conclusiones poco optimistas sobre 
la robustez de nuestro sistema editorial 
independiente, más aún si compara-
mos esta información con los resultados 
de la convocatoria anterior. Pero an-
tes, partamos por exponer algunos de 
los números más significativos. 

Sin duda, el incremento de más del 
20% en el total de los fondos asignados, 
que pasaron de $677.545.375 entrega-
dos en 2022 a $815.876.646 en la última 
convocatoria, es una buena noticia para 
la actividad editorial nacional y sobre 
todo para la pequeña industria editorial. 
Este aumento se ve reflejado, también, 
en la mediana calculada para el finan-
ciamiento otorgado a los proyectos ad-
judicados, que pasó de $4.360.000 en 
2022 a $5.984.313 en 2023, es decir, un 
incremento superior al 35%. 

Pero esta primera mirada debe ser 
contrastada con otros datos que entre-
gan un panorama menos positivo. El 
más evidente es la disminución del nú-
mero total de proyectos adjudicados, 
que pasó de 139 en 2022 a 124 en 2023, 
es decir, un 12% menos. Más preocupan-
te aún es el escenario que emerge al 
desglosar regionalmente los datos, en-
contrándonos con resultados más bien 
negativos. 

Partiendo por el norte del país, llama 

clusión parece inevitable: el centralis-
mo estructural que afecta todos los 
ámbitos de nuestro país se refleja ní-
tidamente en la distribución de los 
fondos para el desarrollo de proyectos 
editoriales a lo largo del territorio; sin 
embargo, esta situación parece dar 
cuenta también de un sistema edito-
rial regional poco competitivo, que 
presenta claras dificultades para obte-
ner financiamiento público. En este 
sentido, la profesionalización de la ac-
tividad editorial y el fortalecimiento de 
los mercados lectores locales son in-
dispensables para proyectar un desa-
rrollo sustentable de la edición inde-
pendiente regional, superando la ame-
naza que significa depender del 
limitado y muchas veces caprichoso 
asistencialismo estatal.

la atención que las regiones de Tarapa-
cá, Antofagasta y Coquimbo no lograran 
adjudicarse recursos en la última convo-
catoria, mientras que Arica y Parinaco-
ta disminuyeran su participación del to-
tal de recursos asignado, del 5% al 4%. El 
retroceso de Coquimbo es muy significa-
tivo, por cuanto pierde presencia en esta 
línea, a pesar de haberse adjudicado 5 
proyectos en la convocatoria anterior. 

Algo menos dramático ocurre en la 
zona central, con la región de O’higgins, 
que retrocede de 4 a 2 proyectos adjudi-
cados y cae en su participación del total 
de recursos asignados, del 4% al 3%. Las 
noticias positivas las entregan el Maule, 
que pasa de 0 a 3 proyectos adjudicados 
este 2023, y Ñuble, que también entra a 
la tabla con 1 proyecto adjudicado. 

En el sur, destaca el caso de las regio-
nes de Los Ríos y Los Lagos, que también 
retroceden en su participación del total 
de fondos destinados, pasando de 7% a 
6% la primera y de 8% a 5% la segunda. En 
el caso de la región del Biobío, si bien au-
menta la participación del total de recur-
sos del 3% al 4%, la cantidad de propues-
tas adjudicados se mantiene estancada 
en 4 proyectos. Solo La Araucanía pre-
senta un avance neto respecto de 2022, 

al aumentar su participación en el total 
de recursos del 1% al 2% y pasar de 2 a 3 
proyectos adjudicados. 

El escenario descrito sirve de con-
traste para abordar la realidad que nos 
ofrece el eje Región Metropolitana-Val-
paraíso, regiones que por su vincula-
ción económica y territorial claramen-
te pueden ser consideradas como ele-
mentos de un solo sistema editorial 
compuesto. En esta línea, si bien la RM 
retrocede de 56 a 50 proyectos adjudi-
cados en 2023, y de igual forma Valpa-
raíso pasa de 42 a 41 proyectos, la par-
ticipación conjunta en el total de recur-
sos aumenta en 5 puntos porcentuales, 
alcanzando nada menos que el 73% de 
todos los fondos adjudicados en esta lí-
nea para 2023. 

Ante estas cifras, la primera con-

La edición independiente en regiones:  
un examen que estamos reprobando

El combate de los incen-
dios forestales en el sur de 
Chile, ha sido parte de las 
acciones principales en la 
estrategia del Gobierno y 
las autoridades municipa-
les en la contención y res-
puesta a la emergencia. Sin 
embargo, las condiciones 
atmosféricas han sido ad-
versas para quienes duran-
te la última semana han ba-
tallado contra el fuego.  

En ese sentido, Hualqui 
es una de las localidades 
donde el viento y las altas 
temperaturas no han favo-
recido la extinción de las 
llamas que siniestran su te-
rritorio. 
 
CONAFBiobio 
@CONAFBiobio 
ACTUALIZACIÓN  
 #IF  Omerhuet en #Hualqui: 
 Superficie estimada: 3.143 
hectáreas 
 Recursos: 1 puesto de man-
do, 1 técnico, 7 brigadas, 1 
camión aljibe y 2 helicópte-
ros de #Conaf. 
 Ten Tanker, Aero Tanker y 
Hércules C-130 realizan 
lanzamiento en el lugar 
 Alerta Roja 
 
Claudia  
@claugiacchero 
Aero Tanker, 10 Tanker, 
Chenook y Avión Hércules 
de FFAA de sobre #Chigua-
yante #Hualqui  
Atacando con todo 
 
Red Geocientífica  
de Chile 
@RedGeoChile 
Usuarios de #Chiguayante y 
#Hualqui han difundido por 
redes sociales el trabajo de 
ambos aviones pesados, 
Aero Tanker y 10 Tanker, 
junto al Hércules C-130 que 
han descargado en el área 
para la protección del Par-
que Nac. Nonguén. 
 
Alejandro Alegria 
@alegriagonzaa 
#Hualqui Aún se registran 
focos activos en el Parque 
Nacional Nonguén. Se espe-
ran 8 lanzamientos aéreos 
programados para combatir 
el fuego.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ayer el ministro de Obras Públicas y enlace pre-
sidencia para la emergencia, Juan Carlos Gar-
cía, y la delegada presidencial, Daniela Dres-
dner, concurrieron a la Comandancia del Cuer-

po de Bomberos de Concepción para saludar a quienes 
son parte de la institución, por el esfuerzo desplegado 
en esta compleja temporada de incendios forestales. 
Un tema no menor considerando que los integrantes de 
la institución son voluntarios.  

Son cerca de 5 mil bomberos y bomberas, mil 200 pro-
venientes de otras regiones del país, los que se han des-
plegado en los territorios afectados por el avance del fue-
go y que se han sumado al trabajo de brigadistas de Co-
naf. Pero más allá del mérito de los hombres y mujeres 
que forman parte de la institución, que es gigante, el sa-
ludo de las autoridades hace recordar que también son 
cientos, quizás miles, las personas que han contribuido 
en esta emergencia que ayer cumplió 11 días.  

En estas mismas páginas hemos contado algunas his-
torias humanas que conmueven. Como el caso de René 
Martínez, quien junto a su esposa, aún pasando por 
una serie de dificultades económicas, no dudó en rega-
lar 50 pares de zapatos nuevos a niños, niñas y adoles-
centes de Santa Juan.  

También están los casos de familias desinteresadas 
que, poniendo al frente su herramienta de trabajo, como 

Sin esperar recompensa 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Solidaridad 
  
Señora Directora: 

Supongo que nadie podría que-
dar indiferente ante los incendios 
forestales que han afectado al país, 
sería inhumano no poder enten-
der o empatizar con el dolor de fa-
milias que han perdido muchas de 
sus cosas materiales más precia-
das y, peor aún, a sus familiares. 

Pero, junto con ello, conmueve 
la solidaridad de personas que, sin 
esperar nada a cambio, se movili-
zan hasta los lugares afectados 
para prestar ayuda o trabaja vo-
luntaria en la organización de la 
ayuda que recolectan distintos es-
tamentos. Personas, jóvenes y 
adultos, valiosas que deben y me-
recen ser destacados. 

Acciones concretas, distintas a 
quienes pierden el tiempo tras una 
teclado disparando a la bandada a 
través de redes sociales, buscando 
la quinta pata al gato para criticar 
la gestión de las autoridades. Algu-
nos personajes públicos, deberían 
dejar de mirarse el ombligo y ver el 
esfuerzo que hacen estos chilenos 
anónimos, cuyo único fin es ayu-
dar a los que están sufriendo. 

 
Freddy Landeros. 

Candidatos  
  
Señora Directora: 

En mayo de este año tendremos 
nuevas elecciones para elegir a 
quienes estarán encargados de re-
dactar una nueva constitución y 
dejar atrás la del 80. 

Ya se conocen los candidatos y 
no deja de llamar la atención, 
aquello que mencionaron alguna 
vez los políticos en la Región, eso 
de buscar los mejores nombres e, 
incluso, ex parlamentarios o figu-
ras reconocidas considerando el 
poco tiempo de campaña. 

Supongo que muchos de los ele-
gidos por los partidos deben ser 
muy conocidos dentro de los parti-
dos, y probablemente sean muy 
buenos candidatos, pero qué pasó 
con las supuestas figuras. ¿Es que 
acaso ya se les terminó el amor por 
el servicio público del cuál tanto 
pregonaban? ¿O nunca fue tanto el 
amor, que ya desligado de ello, es-
tán más cómodos cumpliendo con 
sus funciones actuales? 

El mundo electoral da para todo 
y aunque sea muy cliché, nueva-
mente tendremos que estar aten-
tos y conocer bien a los postulan-
tes que le daremos la misión de 
una nueva carta fundamental. No 

vaya a terminar siendo la cura peor 
que la enfermedad. 

   
Octavio Alejandro Rojas. 
 
Parived 
  
Señora Directora: 

Con el fin de cambiar la opinión 
(casi) generalizada de que es un 
flojo, que anda todo el día en bata, 
en resumen, que no trabaja, es que 
Parived en una entrevista dijo que 
se levantaba a las 5 de la mañana. 

¿Pero usted se preguntará, para 
hacer qué? 

La respuesta a su pregunta sería  
que, por ejemplo, la ausencia de 
Parived el día del allanamiento a 
casa de Tonka, por el caso de los re-
lojes, se debió a que esa mañana 
había ido al cerro a buscar a su 
gato que se le había perdido. 

A propósito de relojes: 
“Una persona floja es un reloj sin 

agujas, siendo inútil, tanto si anda 
y si está parado”. William Couper 
(1731-1800), poeta inglés. 

“Un hombre con pereza es un re-
loj sin cuerda”. Jaime Luciano Bal-
mes (1810-1848), filosofo y teólogo 
español. 

 
Luis Enrique Soler Milla.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

son sus carros de comida o Food Truck, han estado en 
recónditos lugares de la Región, para alimentar a briga-
distas, voluntarios y familias que perdieron todo. 

Qué decir de jóvenes estudiantes universitarios que 
han aportado con su conocimiento y trabajo a levantar 
la alicaída moral de quienes presos de cansancio, luchan 
para no decaer y seguir luchando contra el fuego. Ahí es-
tán los jóvenes del movimiento Scout o voluntarios de 
Techo, ordenando toda la ayuda que llega hasta el gim-
nasio de Arturo Fernández Vial. Todo, por cierto, inte-
rrumpiendo vacaciones y con un solo objetivo: ayudar.  

Ayer las autoridades, en su reunión con Bomberos, re-
conocían que después de la emergencia, una vez que esta 
haya concluido, habrá que sacar lecciones de lo aconte-
cido y modernizar ciertas considerando que los tiempos 
y condiciones climatológicas han cambiado. Pero, ade-
más, una importante lección que dejará este incendio, 
es que todo puede ser mucho mejor cuando la empatía 
deja de ser un concepto y se empieza a practicar .

Una importante lección que 

dejará este incendio es que todo 

puede ser mucho mejor cuando la 

empatía deja de ser un concepto y 

se empieza a practicar .

¡
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Balance 2017 para el 
Biobío: 99 mil hectáreas 
quemadas y 614 viviendas 
destruidas.

Último balance 2023 para el 
Biobío: 187 mil hectáreas 
quemadas y 430 viviendas 
destruidas. 

En 2017 se presenció en 
Chile por primera vez el 
fenómeno de “incendios 
de sexta generación”.

De los 609 km2 de extensión 
que tiene la comuna de 
Florida, más del 66% 
contiene plantaciones 
forestales.

66% de Florida 
está con 
plantación forestal

Tras los dichos de alcaldes 
de la zona, si no se 
reformulan las leyes, todos 
los años se repetirá la misma 
historia.

Se insiste en 
nuevas leyes

Municipios insisten 
en regularización 
para forestales  
por uso de suelo

A PESAR DE LAS PETICIONES RECURRENTES  
A GOBIERNOS DE TURNO Y EMPRESAS FORESTALES

A raíz de la contingencia que azo-
ta a la Región, varios jefes comuna-
les se han pronunciado a favor de un 
plan regulador para las forestales, el 
cual permitiría delimitar las distan-
cias entre plantaciones de mono-
cultivo y carreteras, zonas pobla-
das y agrícolas. 

 
Misma historia 

Retrocediendo unos años, en 
2017, la situación de incendios que 
afectó a nueve regiones del país fue 
similar a la que se vive actualmen-
te y, además, se repite la misma 
historia: el mayor combustible 
para el avance de los siniestros se 
concentra en las zonas de planta-
ciones forestales. 

El balance total de aquel verano 
del 2017, presentado por la Corpo-
ración Nacional Forestal (Conaf) 
en su documento “Descripción y 
efectos: Tormenta de fuego”, mues-
tra la superficie afectada en el Bio-
bío fue de más de 99 mil hectáreas, 
más de 15 mil viviendas amenaza-
das por el fuego y 614 viviendas 
afectadas. 

En el último balance del Comi-
té para la Gestión de Riesgo y De-
sastres (Cogrid), la situación para 
la Región era de 187 mil hectáreas 
quemadas hasta ahora y 430 vi-
viendas destruidas. 

 
Florida 

Una de las comunas más afecta-
das por la “tormenta de fuego” que 
se presenció en Chile, por primera 
vez en 2017, en el marco de la apa-
rición de los “incendios de sexta ge-
neración”, fue Florida. 

Según el alcalde de la comuna, 
Jorge Roa, luego de que terminara la 
calamidad, no ocurrió nada distin-
to con el uso de suelos. 

“Tras el 2017 plantaron (las fores-
tales) en los mismos lugares donde 
se quemó. Siguieron plantando y las 
plantaciones sobrepasan los cercos 
que dan a las carreteras. Los corta-
fuegos siguieron siendo los mismos”. 

Añadió que “las forestales reto-
maron su actividad normalmente, 
por tanto, no ha habido cambios a 
alejarse de las carreteras, no ha 
habido cambio para alejarse más 
de los centros poblados, sino que 
ellos tratan de aprovechar al má-
ximo el terreno y plantan indiscri-
minadamente”. 

“Así ha sido siempre, a pesar de 
que ha habido peticiones al go-
bierno, a ministros para que se re-
gule de otra manera. (…) Nosotros 
no estamos en contra de que exis-
tan plantaciones, son necesarias 

Alcaldes y alcaldesas de la Región del Biobío se han 
manifestado en pro de nuevas leyes que regulen la industria 
forestal, con el objetivo de delimitar las plantaciones para 
seguridad de zonas urbanas, rurales y terrenos agrícolas. 
También insisten en que las empresas tributen a los 
municipios donde accionan su actividad.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

forestales, y el mínimo es de peque-
ños agricultores que tienen una 
fuente de hectáreas”. 

En ese sentido, comentó que espe-
ra que se logren medidas concretas 
para que, por un lado, se regule la ac-
tividad forestal, y por otra parte, se 
le pida por ley a las forestales tribu-
tar en las comunas donde accionan. 

Nuevas leyes forestales 
Roa comentó que “lo que noso-

tros pedimos es que se regule a 
través de leyes para que eso sea 
efectivo, porque qué sacamos con 
plantearlo los alcaldes una y otra 
vez, qué sacamos con hablar con 
parlamentarios, hablar con los go-
biernos de turno si nos quedamos 

solamente en las reuniones y no en 
las soluciones”. 

En la misma línea, la alcaldesa 
de Santa Juana, Ana Albornoz, 
expresó que “si nosotros no hace-
mos algo ahora, si no hacemos 
algo de fondo vamos a tener in-
cendios la otra semana, el otro 
mes, en marzo y en abril (…) En-
tonces es el momento para que la 
sociedad civil le diga a la indus-
tria forestal, que es muy impor-
tante para este país, que debe 
modernizarse y que debe ade-
cuarse a la realidad del cambio 
climático y a la tremenda escasez 
hídrica que hay. Esa gran verdad 
es lo que nosotros hoy día tene-
mos que construir”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Emergencia Biobío

porque dan trabajo, pero debe pro-
ducirse de manera responsable, 
salvaguardando totalmente la 
vida humana”, dijo Roa. 

Florida cuenta con una superfi-
cie de 609 km2, de los cuales, el 66% 
está con forestación de pinos y eu-
caliptos. Según el alcalde “el más 
alto porcentaje corresponde a las 
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INFLUENZA AVIAR
EVITEMOS LA 

No toques     Reporta

 

Ayudemos a no propagar el 
virus de Influenza Aviar H5N1.

SAG
Si encuentra aves enfermas o muertas, 
contáctese con la oficina del SAG 
más cercana, llama al 2 2345 1100 
o escríbenos a nuestro Whatsapp 
+56 9 6908 9780.

NO TOQUE, NO MUEVA, NI TRASLADE
aves enfermas o muertas.
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LAS AUTORIDADES se reunieron con representantes de la entidad en la 
Comandancia del Cuerpo de Bomberos de Concepción. 

Autoridades destacan trabajo de bomberos
MINISTRO MOP Y DELEGADA PRESIDENCIAL

Cerca de cinco mil voluntarios se han 
movilizado durante los incendios, y 
cerca de mil 200 de ellos provienen de 
otras regiones del país.

Durante este fin de semana el Go-
bierno entregó las primeras vivien-
da de emergencia en Arauco y San-
ta Juana, a 10 días de iniciados los 
incendios forestales y “para que no-
sotros pudiéramos llegar con esa 
ayuda, alguien tuvo que hacer la 
pega primero”, dijo ayer el ministro 
de Obras, Juan Carlos García, tras 
saludar el trabajo que miles de vo-
luntarios de Bomberos han reali-
zado durante la emergencia. 

La autoridad concurrió a la Co-
mandancia del Cuerpo de Bomberos 
de Concepción, junto a la delegada 
presidencial, Daniela Dresdner, re-
conocer la labor de la institución, 
pero también para conocer un poco 
del trabajo de planificación que se 
realiza para enfrentar al fuego. 

En la oportunidad, Braulio Cas-
tro, presidente de los Cuerpos de 

Bomberos de la Región del Biobío, 
comentó que “ha sido un trabajo 
muy arduo. En esta Región han tra-
bajado más de 5 mil bomberos y 
bomberas, de los cuales mil 200, 
aproximadamente, son de la pri-
mera a la sexta regiones y Metropo-
litana, que han sido los apoyos que 
ha coordinado el Sistema Nacional 
de Operaciones”. 

Comentó que ya se han hecho al-
gunos análisis de lo que han sido es-
tos incendios “y efectivamente tie-
nen una agresividad mayor, condi-

ciones extremas que son diferentes 
al punto comparativo que son los 
del 2017, por tanto, en esta autoeva-
luación, que en nuestra institución 
siempre está presenta, vamos a te-
ner que sentarnos a ver otros pará-
metros de tecnología y otros siste-
mas que nos permitan tener un ade-
lanto más certero de estos 
incendios forestales, ellos una vez 
concluida la emergencia”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FEDERACIÓN DE PESCADORES QUIERE GESTIONAR ESCUELA MODULAR

De acuerdo a los reportes de las 
autoridades de Educación, en Pun-
ta Lavapié se registra el único caso, 
hasta el momento, de jardín infan-
til afectado por los incendios de los 
17 establecimientos educacionales 
dañados, éste cuenta con una ma-
trícula actual de 30 niños y tiene 
cupo para cinco más.  

La posibilidad de solución que 
planteó el Ministro de Educación, 
en su visita a la localidad afectada, 
sería esperar una escuela modular 
que al menos tardaría cuatro meses 
y mientras tanto los niños deberían 
ser trasladados a otras escuelas en 
un sistema de doble jornada. 

Sin embargo, a la comunidad de 
Punta Lavapié esa solución les pa-
rece poco factible, ya que se trata de 
niños pequeños que deberían ser 
trasladados al menos 50 minutos de 
ida y de vuelta, cuestionan las con-
diciones de seguridad para ello.  

Frente a ello, desde la Federación 
de Regional de Pescadores Artesana-
les del Biobío (Ferepa) manifiestan 
su preocupación, ya que al tratarse 
de una caleta, prácticamente el cien 
por ciento de la matrícula de ese Jar-
dín Infantil está compuesta princi-

Preocupación en Punta 
Lavapié por traslado de 
niños del jardín infantil

palmente por hijos de pescadores.  
“Vemos con preocupación que la 

autoridad, después de una reunión 
el jueves, nos dijo que el proceso de 
reconstrucción de la escuela y el 
jardín va a tardar antes de tener 
una solución definitiva”, manifestó 
Cristian Arancibia, jefe de la Unidad 
Técnica de Ferepa Biobío. 

 
Aporte privado 

Por lo tanto, como federación están 
tratando de conseguir una alternati-
va de solución modular. “Al menos a 
los estudiantes más pequeños que 
no tengamos que trasladarlos, como 
a los estudiantes más grandes que se 
habla de que deberían ser llevados a 

Llico. Pero, entendemos que para los 
más pequeños no existe esa posibili-
dad”, estableció Arancibia. 

“Estamos trabajando con la orga-
nización de pescadores del sector 
hemos generado algunas iniciati-
vas con la empresa privada, con ar-
madores que tienen la capacidad de 
poder aportar. Las necesidades más 
elementales están siendo cubiertas 
con aportes”, señaló el directivo de 
Ferepa. 

Desde la Ferepa, aseguran que 
planifican incluso gestionar con, 
una empresa privada, la llegada de 
un jardín modular para resolver la 
situación.  

En tanto, la alcaldesa de Arauco, 
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Comunidad de Punta Lavapié espera lograr alternativa 
distinta a lo ofrecido desde el Ministerio de Educación 
que es trasladar diariamente a los pequeños a Tubul o 
Llico. Afirman que no les da seguridad el viaje de al 
menos 50 minutos de largo.

Elizabeth Marican, señaló que no 
ha recibido una solicitud de reu-
nión de parte de Ferepa, y agregó 
que “por supuesto que los recibiría, 
si yo necesito solucionar indepen-
diente de donde venga la solución, 
los voy a recibir con todo el amor y 
cariño del mundo. Ojalá que sea 
así y que lleguen”. Aunque, explicó 
que se está gestionando una salida 
por otra vía, ya que consideró que 
lo planteado desde el Ministerio de 
Educación, no es suficiente. 

“El ministro dice que los niños 
tienen que entrar el 1 de marzo, 
pero no nos da una solución defini-
tiva. Dijo que hay que trasladar a los 
niños a otros colegios y que hagan 
doble jornada, poner niños en Lli-
co y Tubul, pero no creo que él sien-
do papá estaría dispuesto a mandar 
a su hijo fuera de su casa a 50 minu-
tos, tan lejos”, indicó la edil. 

La alcaldesa Marican, también 
señaló que solicitó la entrega de 
buzos y zapatillas. “Me dijo que sa-
que de fondos de pro-retención, 
pero con eso sólo puedo invertir 
en séptimo y octavo básico”.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

ALCALDESA afirma que 
para los padres de los 
pequeños del jardín no es 
opción enviarlos tan lejos.

Emergencia Biobío

30
niños están matriculados en 
el jardín infantil de Punta 
Lavapié que quedó con 
graves daños por el 
incendio. 

Pescadores Artesanales 
plantea ofrecer su gestión 
para conseguir un jardín 
modular. 

La Federación 
Regional de 
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Cuando se olvidan 
las ganancias y lo  
que prima es apoyar  
a quienes lo necesitan

DOS HISTORIAS DE FOOD TRUCK QUE ENTREGAN  
COMIDA EN MEDIO DE LA EMERGENCIA A CAMBIO DE NADA 

Cuando transcurrían los prime-
ros días de los incendios forestales 
y la emergencia se acentuaba, la 
familia Folch Herrera se convenció 
que no podía quedarse de brazos 
cruzados. Primero, pensaron en lo 
más lógico, entregar ayuda en ali-
mentos no perecibles y ropa en 
puntos de recolección, pero Jo-
hanna no estaba convencida. Ha-
bía muchas personas solidarias en 
eso y quería aportar donde hubiera 
necesidad. 

Fue así como, junto con su espo-
so Ignacio, decidieron que utiliza-
rían su carro de comida o Food 
Truck para alimentar a quienes fue-
ron afectados por los incendios y a 
quienes concurrían a ayudar, vo-
luntarios y brigadistas. 

Lo primero, fue comentar la idea 
a sus vecinos del sector Valle Noble 
de Concepción y solicitar coopera-
ción en alimentos. La familia Folch 
Herrera pondría el carro y, por cier-
to, cocinarían. 

La idea tuvo muy buena acogida 
de los vecinos. “Llené la bodega de 
mi casa con productos. Cuando nos 
fuimos a Santa Juana (el lunes 6), el 
carro iba lleno de alimentos. Ade-
más, de otro dos autos de amigos 
que nos acompañaron”, contó Jo-
hanna Herrera. 

Pero claro, no fueron a ciegas a la 
comuna. Primero, una vecina los 
puso en contacto con una dirigen-
ta vecinal de Santa Juana, y a las 13 
horas del domingo 5, estaban en un 
colegio de Pocuro Alto visitando el 
lugar donde se instalarían. Al día si-
guiente ya estaban entregando las 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Familia de Valle Noble, con apoyo de vecinos, se instaló en 
Pocuro Alto en Santa Juana para repartir colaciones de 
comida casera. Han llegado a entregar 300 colaciones diarias. 
Además, funcionarios de la Salud municipal de Coronel 
acudieron con otro carro de comida, un emprendimiento 
familiar, en el Liceo Nueva Zelandia, para proporcionar café y 
completos a los brigadistas. Todo funciona con donaciones.

IGNACIO FOLCH en primer plano, Johanna Herrera, al fondo de delantal negro y camiseta 
azul, un matrimonio comprometido con apoyar a quienes lo necesitan.

croquetas de pescado. 
Ayer Johanna estuvo en su casa en 

Concepción, tras permanecer seis 
días en Santa Juana. Su marido es-
tuvo los dos primeros días, pero 
después volvió a ocuparse de la casa 
y sus cuatro hijas. Pero esta familia 
no se detiene. Esta jornada, Johanna 
estará nuevamente en Pocuro Alto.  

“Ya lo dije en la casa. Yo voy con 
pasajes de ida, pues no se cuando 
vuelva, porque hay mucho que ha-
cer. Cada realidad es peor que la 
anterior y hay que seguir ayudando”, 
dijo convencida, sobre todo ahora 
que la municipalidad instalará tol-
dos frente al carro, para quienes lle-
guen por un desayuno, almuerzo u 
once, pueden hacerlo bajo el cobi-
jo de la sombra. 

Pero la historia de esta familia, no 
es la única ligada a un Food Truck. 

Afuera del Liceo Nueva Zelan-
dia, también en Santa Juana, Die-
go Cáceres instaló su emprendi-
miento familiar, el carro “Valha-
lla”, para entregar café, leche 
enchocolatada, completos o cho-
ripanes, a personal de Bomberos 
y brigadistas. Cáceres, es de San 
Pedro de la Paz, pero es funciona-
rio de la Salud municipal de Co-
ronel, al igual que Andrea Jimé-
nez, ambos atienden el Food 
Truck, instalado en el lugar. 

“Esto es con puras donaciones. Te-
nemos permiso en nuestro trabajo, 
porque hay que estar aquí, apoyar a 
las comunas vecinas. Poder alimen-
tar a los brigadistas es lo menos que 
podemos hacer”, contó Cáceres. 

Andrea, tiene familiares en San-
ta Juana, de hecho, su suegro perdió 
todo en el siniestro. Pese a ello, está 
apoyando. “Recibimos apoyo del al-
calde de Coronel, lo que nos da fuer-
za para seguir (...) Puro corazón, me 
gusta esto, estoy feliz colaborando 
y vamos a seguir apoyando hasta 
que tengamos energía”, manifestó.  

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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VALHALLA”atiende a brigadistas fuera del Liceo Nueva Zelandia.

 FOTO: CEDIDA

dije que no vendíamos, que la comi-
da era casera y era quien se acercar 
y la solicitara. Pude percibir su gra-
titud, ese tipo de cosas te marcan”, 
relató Johanna. 

Así, su carro Antojitos acostum-
brado a la “chatarra”, se transfor-
mó en un Food Truck de cazuelas, 
lentejas con longaniza o arroz con 

primeras 170 colaciones, almuer-
zos caseros a quien lo necesitara, 
sin costo alguno. “Yo calculaba que 
serían como 50, pero hemos llega-
do a entregar 300 colaciones diarias 
(..,) En una oportunidad, se acercó 
un brigadista y preguntó si tenía-
mos completos y cuanto costaban, 
porque no había comida nada. Le 
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han efectuado los 
estudiantes de Kinesiología 
de la Universidad de 
Concepción.

atenciones
250

El grupo partió con su labor en 
las capitales de las regiones 
de Ñuble y Biobío. Luego se 
trasladaron a Santa Juana.

En Chillán y en 
Concepción

Estudiantes de kinesiología 
UdeC se despliegan en zonas 
afectadas por incendios

APOYAN CON MASAJES DESCONTRACTURANTES A BOMBEROS Y BRIGADISTAS FORESTALES

Motivados por el espíritu de ser-
vicio a la comunidad, un grupo de 
25 estudiantes de Kinesiología de la 
Universidad de Concepción (UdeC) 
se encuentra desplegado en Con-
cepción, Chillán y Santa Juana para 
apoyar desde su disciplina a la 
emergencia provocada por los in-
cendios forestales en la distintas 
zonas de Ñuble y Biobío. 

El grupo comenzó en Chillán y la 
capital regional luego de que el Go-
bierno decretara el Estado de Catás-
trofe en ambas regiones y desde la 
semana pasada se encuentran tam-
bién en Santa Juana, donde ya han 
realizado más de 250 atenciones a 
Bomberos y brigadistas forestales. 

“Somos kinesiólogos, no somos 
bomberos, por lo tanto no pode-
mos ir a apagar el fuego, pero sí po-
demos generar un espacio para ofre-
cer kinesiterapia, masajes descon-
tracturantes para los brigadistas 
que están combatiendo el fuego y 
también contener lesiones”, explicó 
el presidente del Centro de Estu-
diantes de Kinesiología UdeC, Feli-
pe Fuentealba Contreras. 

Fuentealba es estudiante de cuar-
to año de la carrera y junto a otros 
compañeros y compañeras -todos 
desde segundo año en adelante- se 
encuentran trabajando arduamen-
te para mejorar las condiciones fí-
sicas de quienes hacen frente a las 
llamas en los incendios forestales 
del Biobío y Ñuble. 

“Comenzamos en Concepción y 
Chillán, que eran los lugares más 
críticos en ese entonces, pero des-
de el lunes que estamos en Santa 
Juana, uno de los puntos que hoy 
está más complicado. Ahí ya tene-

ce la emergencia, el presidente del 
Centro de Estudiantes de Kine-
siología dijo que estiman se man-
tendrán, al menos, hasta este vier-
nes en Santa Juana, momento en 
el que evaluarán la continuidad 
del apoyo.

 FOTO: CEDIDA

Los estudiantes fueron visitados por el Presidente Gabriel 
Boric, quien les agradeció la labor que realizan y los instó a 
seguir colaborando desde su disciplina en la superación de la 
emergencia. El Jefe de Estado, además, destacó el trabajo de 
los jóvenes antes los medios en Santiago, cuando oficializó a 
Paulina Saball como encargada de reconstrucción.

mente combatiendo el incendio. 
Felicitó a los estudiantes, felicitó a 
la iniciativa, valoró que estuviéra-
mos hace tres días trabajando y 
prestando nuestra atención”, contó 
el estudiante de Kinesiología. 

En efecto, el Jefe de Estado no 
solo se preocupó de alentar el traba-
jo de los estudiantes, sino también 
lo destacó ante los medios capitali-
nos, la tarde del sábado, cuando ofi-
cializó el nombramiento de Paulina 
Saball como encargada de recons-
trucción. 

“Hay cosas que me ha tocado ver 
en terreno. Hay muchos volunta-
rios kinesiólogos, por ejemplo, que 
están en la escuela de Santa Juana, 

descontracturando a Bomberos. Te-
rapeutas ocupacionales, profesio-
nales de diferentes áreas están tra-
bajando”, destacó el Presidente Bo-
ric.    

Con relación a las sensaciones 
que ha dejado estos días de trabajo 
en el equipo UdeC desplegado en te-
rreno, Fuentealba reconoció que 
“ha sido bien intenso todo. Uno se 
siente un aporte a la catástrofe, a la 
sociedad y a combatir estos incen-
dios desde otra mirada. También 
ha sido pesado, los chicos y chicas 
han hecho turnos de 24 horas y tam-
bién hay un nivel de cansancio im-
portante”. 

Sin fecha cierta para que finali-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL GRUPO de jóvenes jutno al Presidente Boric y la alcaldesa de Santa Juana, Ana Albornoz.

Emergencia Biobío

mos más de 250 atenciones presta-
das y estamos con turnos de 24 ho-
ras trabajando día y noche”, añadió. 

 
Visita presidencial 

En su más reciente visita a la Re-
gión, el Presidente Gabriel Boric 
recorrió Santa Juana y visitó el cen-
tro de operaciones de la emergen-
cia en esa comuna. También salu-
dó y felicitó a los y las estudiantes 
de la UdeC que se encuentran apo-
yando el combate a la emergencia. 

“Estaba sorprendido de que los 
estudiantes de kinesiología estu-
viera allí y como desde nuestra dis-
ciplina también se pueda apoyar a 
una catástrofe sin estar implícita-
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A fines de enero de 
este año, la DRP 
anunció 55 
medidas de 
transportes.

“Durante esta semana, se 
van a hacer las reparaciones 
de las estaciones de 
Biotrén”, Daniela Dresdner, 
delegada presidencial.

“Nos coordinamos con el Gore 
y la DPR para la aplicación del 
uso de las vías en los puentes”, 
Claudia García-Lima, seremi de 
Transportes.

Restricción en puentes será 
de lunes a viernes en horas 
peak: 07:30 y 09:00 horas, y 
entre las 17:30 y 19:00 horas.

En horarios de 
alto tráfico

Restricción vehicular 
en puentes comienza 
la próxima semana

PLAN DE CONTINGENCIA POR FALLA DEL PUENTE FERROVIARIO

En medio de la emergencia por 
los incendios en la Región, la Dele-
gación Presidencial del Biobío con-
firmó la implementación de algunas 
medidas de la marcha blanca del 
Plan de Contingencia de transpor-
tes, el cual fue anunciado hace algu-
nas semanas, para enfrentar la repa-
ración del Puente Ferroviario. 

La delegada presidencial del Bio-
bío, Daniela Dresdner, confirmó que 
la próxima semana se implementa-
rá la restricción vehicular en los 
puentes comenzará a partir de la 
próxima semana. 

“Se han hecho todos los trámites 
que tenía que hacer el Gobierno Re-
gional, para decretar esa restric-
ción vehicular. Vamos a empezar 
desde la próxima semana, la sema-
na del 20 de febrero, a reforzar esto 
como una marcha blanca”, indicó. 

A fines de enero de este año, la 
DPR anunció 55 medidas de trans-
portes, de responsabilidad de di-
versas carteras, para palear el po-
sible problema de congestión a 
causa de la reparación del viaduc-
to, proyectada para finalizar en 
abril. Entre ellas, una restricción 
vehicular para vehículos livianos 
y de carga en horarios punta en los 
puentes, segregación de vías para 
transporte público y reparación 
de rutas. 

“Durante esta semana, se van a 
hacer las reparaciones de las esta-

Para después de 20 de febrero se implementará la prohibición 
de tránsito para vehículos por los puentes, según confirmó la 
Delegación Presidencial del Biobío.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ciones de Biotrén, que era una de las 
medidas con estas entradas y sali-
das al mismo tiempo. Entonces, 
como eran 55 medidas van a ir en-
trando en distintos momentos”, 
agregó la misma delegada. 

En el mismo sentido, Dresdner 
reafirmó que “lo que empieza el 20 
de febrero es la restricción vehicu-
lar y el tema de la segregación de 
las vías, como ya instalado com-
pletamente, durante esa semana, 
lo que vamos a hacer es empezar 
a generar la imposición de la se-

gregación de las vías, para que la 
gente no las ocupe”. 

La delegada presidencial recono-
ció que la emergencia por enfrentar 
los incendios en el Biobío, ha gene-
rado retrasos en la preparación de 
algunas medidas, como la repara-
ción de la Ruta Patagual, la cual, 
por la cercanía del fuego, no ha po-
dido ser intervenida.  

En tanto, la seremi de Transpor-
tes, Claudia García Lima indicó que 
“concertamos diversas reuniones, 
tanto con operadores de los servi-

cios Coronel-Lota, también con los 
de San Pedro de La Paz y a continua-
ción lo haremos con operadores del 
Gran Concepción. También hici-
mos reuniones de coordinación con 
fiscalizaciones de Carabineros e ins-
pectores municipales”. 

Bajo esa perspectiva, la seremi 
destacó que a partir de este lunes 
comenzarán con las medidas enfo-
cadas en la gestión de tránsito. “La 
cuales, iremos avanzando según su 
complejidad y que deberían estar 
implementadas y operativas en 
marzo. Adicionalmente, nos coor-
dinamos con el Gore y la DPR para 
la aplicación del uso de las vías en 
los puentes para los vehículos livia-
nos, dos dígitos, en horarios punta 
mañana, entre 7:30 y 9:00 AM, y en 
la tarde, 17:30 y 19.00 PM, y la res-
tricción de vehículos de carga, en la 
mañana, que ya existe en el Puente 
Juan Llacolén y acordamos con los 
operadores de carga que también se 
extenderá al Puente Bicentenario”, 
explicó la autoridad de Transportes. 

Finalmente, pese a que la dele-
gada Daniela Dresdner confirmó 
que había retrasos en los trabajos 
en la Ruta a Patagual, desde el 
MOP se indicó que todas las accio-
nes propuestas por la cartera para 
el plan de contingencia se encuen-
tran ejecutándose de acuerdo a la 
programación.

EL CIERRE del 
puente ferroviario 
ha derivado en un 
plan de 
contingencia que 
ya empieza a 
operar.

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Ha sido muy duro, se trata de un 
sector turismo resiliente tras la 
pandemia, con los cierres que 
implicó”.

“Con la cantidad hectáreas afectadas 
hay un importante daño al paisaje que 
también es una materia prima de la 
actividad turística”.

MARITZA SAN MARTÍN, DIRECTORA REGIONAL DEL SERVICIO NACIONAL DE TURISMO (SERNATUR) HACE UN BALANCE DEL SECTOR 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.morao@diarioconcepcion.cl

A 12 días del inicio de las emer-
gencias producidas por los incen-
dios, Maritza San Martín, directora 
regional del Servicio Nacional de 
Turismo (Sernatur) realiza un ba-
lance del sector y es clara en seña-
lar que “las instituciones del Estado 
tenemos que estar a la altura para 
ayudar”. 

Junto con hacer un resumen de la 
situación del turismo de la zona tras 
los incendios, la directora detalla las 
principales medidas de apoyo in-
mediatas y a mediano plazo, ade-
más de  cifras relevantes de la acti-
vidad  en Biobío. 

Aunque no es una cifra contabi-
lizada en una fuente oficial de infor-
mación, se tiene que hoy Biobío po-
see poco más de 7 mil empresas en-
tre micro, pequeñas, medianas y 
grandes empresas que se dedican a 
actividades de alojamiento, servi-
cios de comida, actividades artísti-
cas, entretenimiento y actividades 
recreativas. 

En conjunto, estas empresas ge-
neran alrededor de 19 mil empleos 
en la Región sin contar la informa-
lidad y mueven en total más de 10 
millones de UF al año en ventas. 

- ¿Cuál es su balance general 
hasta el momento del los impac-
tos del incendio en el turismo re-
gional? 

- Ha sido muy duro, se trata de un 
sector turismo resiliente tras la pan-
demia, con los cierres que implicó. 
Hoy día con los incendios, que tam-
bién tuvimos en 2017, que también 
tuvo empresas afectadas. Es un sec-
tor compuesto, en su mayoría, por 
emprendedores que tienen la fuer-
za para volver levantarse y las ins-
tituciones del Estado tenemos que 
estar a la altura para ayudar. La afec-
tación ha sido importante porque se 
han dañado  también a la multitud 
de destinos turísticos de la Región 
con la cancelación de reservas y la 
pérdida de ingresos por los incen-
dios. Entonces, el balance es bastan-
te duro en el sector turismo. Esta si-
tuación ha permitido visualizar 
también el turismo rural, lo que ha 
sido relevante.  

- Un especialista requerido 

“Las instituciones del Estado tenemos 
que estar a la altura para ayudar”

Potenciar fortalezas regionales son parte de lo que se prevé 
tras la pérdida importante de “lo verde” en Biobío. A la fecha 
van 15 empresas directamente afectadas, pero falta el 
catastro definitivo. Hay apoyos a corto y mediano plazo.
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sobre lo más valorado del turis-
mo en Biobío resaltó “lo verde”. 
¿Cómo se atraerá turismo tras 
“lo verde” llevado por los in-
cendios? 

-Con la cantidad hectáreas afec-
tadas hay un importante daño al 
paisaje que también es una mate-
ria prima de la actividad turística, 
sin embargo, eso implica, por nues-
tra parte, el desarrollo de nuevas 
estrategias que tienen que ver con 
la gastronomía, las costumbres lo-
cales, zonas costeras, la cordillera, 
las áreas verdes protegidas, los 
eventos y la capacidad creativa re-
gional, entre otros. Hay que moti-
var la visita a Biobío a través de 
nuestras fortalezas. 

- ¿Cuál es el balance del enotu-
rismo? 

-El enoturismo se está desarro-
llando de manera incipiente en la 
Región del Biobío con viñas con 
muy buenos productos en Naci-
miento, Yumbel, San Rosendo y 
Santa Juana que miran a la actividad 
turística como atractiva. Dado que 
la información todavía es muy pre-
liminar, no tenemos todavía un ca-
tastro certero de las viñas afectadas, 
solo tengo información de casos en 
Nacimiento y Yumbel que perdieron 
parte de sus plantaciones. Espera-
mos que los catastros definitivos 
no superen el mes de marzo por la 
urgencia de la reactivación, creo 
que puede pasar más allá de los pri-
meros 15 días de marzo. El enoturis-
mo es una actividad que buscamos 
potenciar en Biobío porque existe 
mucho valor agregado con parras 
ancestrales que involucran un tre-
mendo patrimonio como lo es tam-
bién los procesos artesanales de 
producción. 

- ¿Qué sectores afectados por 
los incendios ha podido recorrer 
y cuáles faltan por visitar para 
evaluar los daños de empresas 
del sector turismo afectadas? 

-Como Sernatur hemos visitado 
Puntalavapié (Arauco), Tomé y te-
nemos programado ir a Florida y 
Nacimiento. 

-A Santa Juana ya fueron...? 
-No aún no, porque estábamos 

esperando atender primero lo prio-
ritario que es la emergencia y la en-
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“Empresas venden 
al año en Biobío 
un poco más de 10 
millones de UF”.

FOTO: SEREMI DE ECONOMÍA BIOBÍO

trega de las ayudas. Hoy muchos 
están limpiando y retirando escom-
bros y hoy (ayer) me contacté con al-
gunos empresarios de Santa Juana. 
Quiero recodar que a la seremi de 
Economía se le encargó el catastro 
de fomento productivo. Por nuestra 
parte, estamos visitando las empre-
sas directamente afectadas para 
poder visibilizarlo y canalizar las 
solicitudes de ayuda. 

- ¿Hasta el momento, cuántas 
empresas han sido afectadas di-
recta e indirectamente por los 
incendios en Biobío? 

-La información es dinámica y va 
cambiando porque como son loca-
lidades rurales la gente dice que se 
quemó tal lugar, pero puede que no 
sea así, o que la afectación fue total, 
cuando en realidad fue parcial o in-
directa. De todas maneras, tene-
mos un total de 15 empresas turís-
ticas afectadas directamente y con 
distintos niveles de afectación en 
Nacimiento, Santa Juana, Tomé y 
Arauco, en Puntalavapié. Y de ma-
nera indirecta se afectan los desti-
nos regionales, con la cancelación 
de reservas. 

- ¿Qué ha sido lo más solicita-
do hasta el momento por los em-
presarios turísticos afectados? 

-En general son apoyos con sub-
sidio económicos para volver a le-
vantarse, que en general son peque-
ños emprendimientos que le dan el 
sustento a sus familias. 

- ¿Existe algún subsidio para  
seguros por parte de empresa-
rios turísticos afectados por in-
cendios o sería posible evaluar 
uno para más adelante? 

-En el caso del sector turismo la 
contratación de los seguros son de 
manera particular y desconozco si 
alguno de ellos tenían seguros. 
Siempre es necesario revisar las ac-
tuaciones del Estado y las ayudas 
que se están prestando y si eso sale 
como demanda (requerimiento), 
como servicio público no nos que-
da más que evaluarlo y proponerlo.  

- ¿Qué ayudas se gestionan 
para las empresas turísticas afec-
tadas actualmente y cuáles se 
proyectan a mediano plazo para 
Biobío? 

-Quiero destacar que junto al Se-
remi de Economía estamos traba-
jando muy coordinadamente en es-
tas emergencias. Hoy día el Minis-
terio de Economía está aplicando 
un catastro que permite identificar 
la afectación que tuvo la empresa 
para luego diseñar lo más rápida-
mente posible algunas medidas de 
reactivación donde el catastro rea-
lizado hasta el momento ya supera 
las 30 empresas,  muchas de ellas 

sión involucran? 
-Ya se estaban ejecutando más de 

$ 2.500 millones entregados entre 
Sercotec y Corfo y el Plan Chile Apo-
ya que van dirigidos en forma foca-
lizada a empresas turísticas. Son 
montos que se adjudicaron en 2022 
y justo en estos meses estábamos en 
proceso de ejecución de estos. Mu-
chas empresas adquirieron equipa-
miento y mejoraron sus infraestruc-
turas y compraron su capital de tra-
bajo, son dineros que ya se 
entregaron. 

Hoy día el plan Chile apoya con-
templa algunas medidas de alivio 
tributario que también tiene un 
Fogape (Fondo de Garantía para 
Pequeños Empresarios) con algu-
nas ventajas en las condiciones 
bancarias. Por los incendios, el 
plan del Gobierno contempla al-
gunas condonaciones de multas e 
intereses por deuda de algunos 
impuestos; prórrogas en el pago de 
ciertos tributos junto con even-
tuales apoyos a través de subsi-
dios de fomento. Además, se entre-
gará un subsidio por cada trabaja-
dor que las empresas tengan que 
supera los $ 800 mil por un perio-
do de tres meses. Todo esto y otras 
medidas adicionales, buscan apo-
yar y acompañar a las empresas tu-
rísticas para atravesar, lo antes po-
sible, por estos momentos difíciles 
que están viviendo.

que no se contempla todo el empleo 
informal con cabañas, campings y 
otras actividades turísticas infor-
males. También hay que tomar en 
cuenta que el turismo se encadena 
con el comercio local, el transpor-
te y otros rubros. Por lo tanto, son 
cifras que se pueden ver cómo el 
mínimo. 

-¿Cuál es el presupuesto de Ser-
natur para 2023? 

- Sernatur no es un servicio de 
fomento productivo, por lo tanto, 
no tiene recursos de inyección di-
recta a empresas turísticas de la 
Región. Lo que tenemos es finan-
ciamiento de viajes de turismo so-
cial dentro de los cuales hay tres 
programas, uno para el adulto ma-
yor, turismo familiar y para giras 
de estudio enfocado a estudiantes. 
En esta línea, Sernatur tiene un 
presupuesto que supera los nueve 
mil cien millones a nivel nacional 
que en Biobío debería estar en tor-
no al 6% u 8% de este total. En las 
próximas semanas debería estar la 
cifra regional de presupuesto, 
dado que recién estamos en el mes 
de febrero. Este monto, para la re-
gión del Biobío, va aumentar pro-
ducto de la situación (incendios), 
trayendo turismo mediante estos 
programas para dinamizar más 
aún el sector turístico que lo está 
pasando muy mal. 

- ¿Qué iniciativas de apoyo a las 
pymes turísticas de la Región se 
estaban o están ejecutando ac-
tualmente y qué montos de inver-
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son turísticas, (15 afectadas direc-
tamente, es decir, el 50%), luego de 
este barrido diseñaremos un pa-
quete para ir en apoyo directo. 

La situación de emergencia y la 
declaración de zona de catástrofe 
que estamos viviendo ha hecho que 
se hayan cancelado muchas reser-
vas, se desvíen o cancelen viajes 
programados a la Región, lo que 
afecta a mediano plazo a empresas 
turísticas de Biobío. Esperamos que 
el segundo semestre se normalice 
esta situación. 

- ¿Cuánto dinero mueve al año 
el turismo en la Región del Bio-
bío? 

- No es una cifra contabilizada 
en una fuente oficial de informa-
ción. Hoy día la Región del Biobío 
tiene poco más de 7 mil empresas 
entre micro, pequeñas, medianas y 
grandes empresas que se dedican a 
actividades de alojamiento, servi-
cios de comida, actividades artísti-
cas, entretenimiento y actividades 
recreativas. En conjunto, estas 7 mi 
empresas venden al año en Biobío 
un poco más de 10 millones de UF 
al año, que es la cifra más aproxima-
da que podemos tener respecto al 
dinero que mueve el turismo en la 
Región del Biobío. 

-¿Cuánto trabajo genera el sec-
tor en la zona? 

-Respecto al empleo que generan 
las poco más de 7 mil empresas 
mencionadas previamente,  en con-
junto, son cerca de 19 mil empleos 
formales. Ahora, hay que considerar 

7 mil
empresas formales de turismo es la can-
tidad calculada de una fuente no oficial, 
por la directora de Sernatur.

19 mil
Empleos formales crea el turismo en 
Biobío, lo que no considera aquellos de 
carácter informal. 

AFECTADOS DIRECTOS 
recibieron la visita de la 
directora de Sernatur  junto 
al Ministro de Economía 
Nicolás Grau.
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H
ace unos días, la UdeC 
venció por segunda vez 
consecutiva a Obras 
Sanitarias de Argenti-
na, en la tercera venta-

na de la Champions League Ameri-
cas. En Brasil, consiguió una victo-
ria histórica, que le dio el paso por 
primera vez a los cuartos de final 
del torneo continental.  

Así, dejó en el camino a un rival que, 
en el papel, aparecía como superior, 
pues ocupa los primeros lugares de la 
liga argentina, un torneo de mayor pre-
supuesto y nivel que la Liga Nacional. 
Además, en este último triunfo -ya le 
había ganado con contundencia en 
Argentina- lo hizo jugando el cuarto pe-
riodo sin sus jugadores estadouniden-
ses, lo que le da más valor al logro. 

A nivel nacional, en varias discipli-
nas los torneos se centralizan en San-
tiago, debido a que concentra la la 
mayor cantidad de equipos. En el 
hockey, el voleibol y el rugby, por 
ejemplo, el grueso de los clubes son 
capitalinos, lo que implica para los 
participantes de regiones un gran 
desgaste en cuanto a viajes, pues no 
todos cuentan con los recursos para 
trasladarse de la mejor manera.  

Tomando en cuenta el ámbito in-
ternacional y también lo descrito que 
ocurre en el país, ¿Cómo se puede ga-
nar y competir ante rivales que, en el 
papel y por temas logísticos, aparecen 
como superiores? ¿De qué manera se 
puede equilibrar la balanza? ¿Hay más 
posibilidades de tener buenos resulta-
dos en llaves directas, “mano a mano”, 
que en ligas más extensas? 

 
Se puede 

Sebastián Carrasco fue una de las fi-
guras de la UdeC en el triunfo ante 
Obras. Anotó 20 puntos y convirtió 
cinco de sus siete intentos de triple. “Se 
les puede ganar desde el tema mental 
principalmente. Uno tiene que entrar 
a esos partidos pensando en que el 
basquet es uno solo y que en la cancha 
puede pasar cualquier cosa. Debes en-
trar enfocado, lograr buenos porcenta-
jes y por ahí las cosas se pueden ir dan-
do. Si estás física y mentalmente pre-
parado puedes lograr el nivel apto para 
competir a nivel sudamericano. Hay 
que pensarlo de esa forma”, dijo. 

Además, indicó que “otro aspecto 
muy relevante es el scouting, analizar 
al rival, conocer sus puntos fuertes y 
débiles para así poder hacer daño. Al 
final tenemos que pensar que somos 
todos iguales, tenemos dos piernas, 
dos brazos y todos entramos a la can-
cha por el mismo objetivo”.  

Del encuentro ante Obras, recordó 
que “antes estaba muy concentrado. Al-
gunos compañeros tiraban unas ta-
llas y yo estaba muy serio, muy enfoca-
do en lo que se venía. Creo que tuve un 
primer tiempo bueno, fallé algunos ti-

tercera Champions y a medida que he-
mos disputado más partidos todos nos 
hemos ido soltando y ganando en más 
confianza. Personalmente confío mu-
cho en mis capacidades y pienso que 
todo va a resultar bien”. 

El base igual fue campeón sudame-
ricano Sub 17, en Lima, por lo que tam-
bién sabe de éxitos a nivel de selec-
ción. Y cree que se pueden conseguir 
más cosas. “Ahora que hay una buena 
generación, con un recambio impor-
tante. Tenemos jugadores afuera como 
Ignacio Arroyo, Felipe Haase, Maxwell 
Lorca, Nico Carvacho, y también la al-
tura necesaria para enfrentar a poten-
cias sudamericanas y mundiales. Se 
vienen lindas cosas con la selección, te-
nemos el potencial y sólo falta prepa-
rarse bien previo a cada campeonato 
que se afronte. La mentalidad ganado-
ra igual pienso que la tenemos”. 

 
Procesos y profesionalismo 

Patricio Briones, ex jugador de bás-
quetbol y actual entrenador, aseguró 

ve se ha planificado, preparado y refor-
zado para competir de igual a igual. El 
año anterior también había tenido 
buenos resultados”.  

Además, indicó que “ahora, no solo 
se miden los resultados, sino también 
la manera de obtenerlos. Una plani-
ficación que no solo tiene lo deporti-
vo sino lo dirigencial, lo logístico, el sa-
ber con quién se va a jugar y dónde, el 
estudiar a los equipos para igualar 
fuerzas. Todo eso lo ha desarrollado 
UdeC y, por consecuencia, da este 
gran paso. Nada se da de un día para 
otro. Son un ejemplo a imitar (...) Para 
tener el logros así, se debe tener de-
portistas profesionales, dedicados al 
100%. Con el deportista amateur es 
más difícil porque ellos deben lidiar 
con otras cargas como la del estudio 
o trabajo. Se requieren dirigentes pro-
fesionales, es decir, tener un manager, 
un administrador de recursos y un 
cuerpo técnico multidisciplinario; 
eso es deporte profesional”. 

Raúl Umaña, entrenador de balon-
mano del programa Promesas Chile, in-
dicó que “el caso del básquet es distin-
to porque normalmente tienen una vi-
trina mayor, más exposición, más 
sponsors y tienen otras alternativas de 
financiamiento. En el deporte amateur 
la cosa es más complicada, porque ge-
neralmente hay autofinanciamiento. 
La estructura de los clubes, en general, 
no soporta mucho la logística y la ges-
tión de recursos, por lo que a veces los 
mismos deportistas terminan pagando 
sus participaciones. Falta tener compe-
tencias atractivas para captar y visibi-
lizar más el deporte. Hablo en general 
de las ligas de balonmano, voley, rugby, 
hockey, son todos deportes que tienen 
al Comité Olímpico pero se hace insu-
ficiente. La geografía tampoco ayuda 
mucho; sin ir más lejos, jugar balonma-
no en Arauco, Los Ángeles, Curani-
lahue u otros lugares de la zona signi-
fica, por lo menos, 200 mil pesos en 
transporte cada fin de semana”. 

En esa línea, agregó que “desde lo 
que veo en el balonmano, la realidad es 
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Cómo se puede 
competir y  
ganar ante  
rivales que en  
el papel son 
superiores
Recientemente, Basket UdeC hizo historia al eliminar a Obras 
Sanitarias de Argentina en la Champions League Americas, 
metiéndose por primera vez en los cuartos de final de la cita 
continental. Triunfos de esta trascendencia, en el extranjero, 
son poco comunes en el deporte chileno, aunque a nivel de 
selección sobre todo se está haciendo más frecuente clasificar 
a mundiales y lograr resultados importantes. En el país, 
también se genera una distancia importante entre equipos de 
regiones y Santiago en varias disciplinas, por aspectos 
económicos y de otro tipo. ¿Basta ser más fuerte mentalmente 
para acortar las diferencias? ¿Hay más posibilidades de 
victoria en llaves directas, “mano a mano”, que en ligas más 
extensas? Voces del medio local hicieron su diagnóstico. 

que “lo que está haciendo la UdeC, 
desde la llegada de Cipriano, ha sido 
una seguidilla de triunfos y logros ins-
titucionales que van de la mano de su 
expertiz, sin dejar de lado que los mu-
chachos han conformado un grupo de 
primerísimo primer nivel. La UdeC, a 
pesar de ser un equipo de región, tie-
ne una solvencia e institucionalidad 
muy potente. Es uno de los pocos clu-
bes que trabaja profesionalmente en 
esto. Hay contador, auditores, admi-
nistradores, un montón de áreas que 
hacen que el club funcione como tal. 
Este grupo humano tenía que tener 
resultados y en los últimos años lo 
han ganado todo”. 

Jorge Facchini, jefe de la rama de vó-
leibol del Deportivo Alemán, aseguró 
que “creo en los procesos, que eso y el 
mantenerse en el nivel acorta la bre-
cha con los mejores equipos, espe-
cialmente en competencias de gran 
nivel. En el caso de la UdeC, este resul-
tado no es producto de ahora, sino de 
mantenerse en el tiempo. Por lo que se 

ros de dos pero cuando cayó el primer 
triple uno se va soltando. Estaba con-
centrado en leer el juego y se me fue 
dando. Cuando partió el tercer cuar-
to metí una bomba saliendo de una 
cortina de Terry, que era mi tercer tri-
ple. Con ese lanzamiento me sentí muy 
conectado, muy enchufado, y además 
sacamos 10 puntos de ventaja…Clara-
mente he tenido partidos de más pun-
tos, pero por la trascendencia lo con-
sidero el mejor de mi carrera…Igual no 
lo había comentado, pero soñé que 
tenía una actuación así hace un par de 
semanas. Tuve un sueño muy pareci-
do a cómo se dio todo”. 

Carrasco igual dijo que es importan-
te creer en sí mismo. “Siempre pienso 
antes de los partidos que tengo el ni-
vel, que cuento con las condiciones 
para competir a cualquier nivel. Ten-
go buen dribbling, leo bien el juego y 
si la pelota no me cae puedo aportar 
de otras formas al equipo. Sé que se soy 
un buen jugador, ya lo he demostrado 
también a nivel nacional. Esta es la 
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contacto@diarioconcepcion.cl
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creo que la solución sea llaves abiertas 
o directas. Por ejemplo, en el torneo de 
hockey la Federación ha hecho un gran 
trabajo con los clubes de regiones, y lo 
puedo decir desde ambas veredas, 
como coordinador de un equipo de re-
gión y también como uno de Santiago. 
Y que puedan participar no en torneo 
de mano a mano, sino con fases regu-
lares y playoffs después. Si el ente prin-
cipal está interesado en promover el 
hockey en todo el país se puede hacer 
perfectamente, y la Federación lo está 
logrando, con participación de clubes 
de Concepción, Temuco, Antofagasta, 
La Serena y Rancagua”. 

Patricio Briones indicó que “el 
mano a mano es difícil porque la lo-
gística no le da a un club de región. En 
el caso del basket, UdeC lo puede ha-
cer porque tiene una espalda, pero 
otros incluso de la capital quizás no 
tienen el respaldo logístico o financie-
ro. Es muy caro salir por una fecha, 
sobre todo a otro país. La planifica-
ción es fundamental y muchos clubes 
no planifican mucho que digamos, 
siendo sincero. Hoy todo está sincro-
nizado y apuntando hacia un mis-
mo norte, y eso tiene que ver con 
quien está a cargo, que es Cipriano”. 

Raúl Umaña señaló que “es compli-
cado saberlo porque, a lo mejor, po-
drías tener un buen resultado esporá-
dico en una llave, pero la buena canti-
dad de partidos durante el año te 
permiten obtener un rendimiento a 
través del tiempo. Tener una liga creo 
que es mejor, pero también es alta-
mente costosa para algunos equipos”. 

Al respecto, Jorge Facchini dijo que 
“para los clubes de región creo que una 
competencia larga es más importante 
porque le permite tomar ritmo y plani-
ficar dónde hacer el peak de rendi-
miento. En el mano a mano todo pue-
de pasar si tengo un plantel igual de 
fuerte que el rival. Cuando se da inicio 
es otra historia”.

plos, resulta complicado medirse de 
igual a igual con los elencos capitali-
nos, que muchas veces tienen mejo-
res planteles y menos complicaciones 
logísticas, como tener que viajar se-
guido para jugar. 

Axel Scheel, jugador de Old John’s, 
comentó que “competir, desde mi ve-
reda del rugby, a nivel nacional desde 
las regiones es complicado. En Prime-
ra, la gran mayoría de los equipos son 
de Santiago o de Viña, y en este mo-
mento somos el único de la Región. La 
mitad de los partidos que son de visi-
ta implican viajes largos, a las ciudades 
que dije, y quita mucho tiempo. Si jue-
gas el sábado te vas el viernes y regre-
sas el sábado en la noche, lo que impli-
ca un gran desgaste físico, que es dis-
tinto a los rivales, que se desplazan 
poco. Pero es parte del desafío y nues-
tro equipo lo asume así, aunque es 
complicado”. 

Sin embargo, dijo que en lo técnico 
y físico no hay grandes diferencias. 
“En cuanto a las capacidades físicas 
no tenemos mucho que envidiarle en 
capacidades físicas ni atléticas a los 
otros equipos, pienso que estamos a 
nivel de competir con cualquiera. A 
nivel internacional, como jugadores 
amateur, quizás estamos un escalón 
más abajo, pero ya la selección pelea, 
se ha demostrado con la clasificación 
al mundial. Muchos ya son profesio-
nales y ojalá se pueda seguir ese cami-
no para todos a corto plazo, y que a ni-
vel regional se pueda ir avanzando 
también en esa senda”. 

Cristian González fue entrenador 
de hockey del Deportivo Alemán, y ac-
tualmente es segundo entrenador de la 
selección chilena y head coach y entre-
nador del primer equipo de varones de 
Country Club. A su juicio, “no creo que 
competir dependa de si una institu-
ción tiene los recursos económicos o 
no para poder viajar, por ejemplo. Tie-
nen que estar implicadas las federacio-
nes, con un modelo que permita soste-
ner a corto, mediano y largo plazo, la 
participación de los equipos de regio-

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

En varios deportes la mayor 
parte de los equipos son de 
Santiago, por lo que deben 
desplazarse mucho menos 
que uno de regiones.  

Menos viajes 
durante el año

Para tener mejores 
resultados, es esencial que 
los deportistas puedan 
dedicarse 100% a su 
disciplina, lo que en Chile 
ocurre en contados casos. 

Llegar a ser 
profesionales
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nes en un torneo nacional donde segu-
ramente hay más equipos de la capital. 
La federación juega un papel funda-
mental para buscar un equilibrio y que 
cada institución pueda ser parte de un 
certamen nacional”. 

Para Raúl Umaña, “lo que nos sepa-
ra de los equipos de la Región Metro-
politana o de la quinta región, es gene-
ralmente la estructura organizacional 
y de competencia, porque ellos tienen 
más torneos para los cuales preparar 
chicos de 17 o 18 años”.  

Por su parte, Jorge Facchini indicó 
que “el trabajo psicológico es impor-
tante pero es un elemento más, como 
lo técnico, táctico o físico, y como te-
ner una estructura institucional de-
trás. Siempre que hay una estructu-
ra desarrollada en el tiempo, se forma 
una base donde sostener lo deporti-
vo y permanecer compitiendo, que es 
difícil que sea duradero en el tiempo. 
Creo que este es el camino a tomar 
como clubes de región para compe-
tir ante equipos de Santiago, que tie-
nen más acceso a competencia inter-
na y a deportivas de selección. Des-
pués el resultado es otra cosa y se 
puede dar o no, pero estar en la élite 
no es producto de la casualidad. Ale-
mán lleva 10 años jugando la liga A1 
y, con más o menos fuerza, seguimos 
compitiendo y estando entre los pri-
meros cinco lugares siendo el club de 
región con más regularidad”. 

 
Ligas vs mano a mano 

El formato de un torneo también 
puede influir al momento de lograr 
mejores resultados. En torneos largos, 
por lo general se terminan imponien-
do los equipos que tienen mejores 
planteles y son más regulares, mien-
tras que los playoffs o llaves directas 
dan más espacio a alguna sorpresa. 
Axel Scheel afirmó que “el año pasa-
do llegamos a semis, y en 2021 tam-
bién. No sé realmente si sería benefi-
cioso, porque en ese caso te podría to-
car de visita igual”. 

Cristian González aseguró que “no 

que hay pocos dirigentes, por lo tanto, 
no hay gente que se dedique a hacer la 
gestión de recursos, por lo que entre-
nadores desvían sus funciones para 
también aportar ahí. También está la 
falta de tiempo para poder practicar, 
los horarios complican la disponibili-
dad y eso va en desmedro de la prepa-
ración y el trabajo técnico - táctico. 
Siento que muchas veces los depor-
tistas se quedan con lo logrado en ca-
detes o juveniles y no colocan la mis-
ma ilusión cuando ya están en catego-
rías mayores”. 
 
Factor mental 

Sebastián Carrasco dijo que la par-
te psicológica resulta clave para en-
frentar un desafío mayor. Al respecto, 
Jorge Facchini señaló que “el deportis-
ta puede competir de igual a igual, 
siempre que se desarrolle su mentali-
dad competitiva, de crecimiento. El 
poder competir pasa por ahí. Se debe 
planificar, desde la conducción técni-
ca se debe desarrollar un proceso que 
entregue armas para competir, pero 
eso conlleva un tiempo de mucho es-
tudio, leer las realidades y observar”. 

Raúl Umaña indicó que “sobre lo 
psicológico, en general están las ga-
nas de querer ganar y participar, pero 
se vive más del recuerdo de lo que se 
hizo en categorías menores. La dedica-
ción ya no es la misma”. 

Patricio Briones afirmó que “antes 
hacer deporte era puro ‘ñeque’, pero 
hoy no. En el básquetbol y muchos de-
portes se trabajan otros aspectos como 
el carácter del jugador, la personalidad 
deportiva. El aspecto psicológico es 
fundamental porque somos un país 
con un deporte todavía en vías de de-
sarrollo, sin mucha relevancia a nivel 
olímpico, con podios escasos y se re-
quiere de equipos multidisciplinarios”. 

 
Santiago vs regiones 

A nivel nacional, para los clubes de 
provincia que participan en ligas na-
cionales, como ocurre en el rugby, el 
vóleibol y el hockey por dar tres ejem-
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E
s pleno verano y 
época de vacacio-
nes universitarias, 
pero también de 
pensar en la próxi-

ma temporada competitiva. 
El balonmano es un ejemplo 
de ello y los protagonistas 
cuentan los días para volver a 
las canchas del circuito uni-
versitario. 

Pero para ello, deben sacar 
cuentas de lo que fue el año 
pasado. No todas las materias 
quedaron subsanadas y se es-
peran algunos cambios para el 
presente año, pero el gran va-
lor está puesto en el retorno a 
prácticamente un año comple-
to de trabajo como no se tenía 
hace varios años producto de 
la contingencia, dejando atrás 
el tímido reencuentro genera-
do el segundo semestre de 
2021. Los enfrentamientos re-
gresaron casi a pleno y hubo 
oportunidad de medirse a nivel 
nacional frente a otras institu-
ciones.  

“El año pasado fue un año de 
reencuentros en general. Lo-
gramos activar de mejor forma 
todo el deporte universitario y 
el balonmano no fue la excep-
ción. Por lo menos interna-
mente como universidad pudi-
mos trabajar con los horarios 
asignados que teníamos habi-
tualmente y los alumnos re-
gresaron a clases”, parte desta-
cando Alexi Aeloiza, entrena-
dor del equipo masculino de la 
disciplina en Universidad de 
Concepción.  

En la misma línea, Raúl 
Umaña, quien fue profesor de 
balonmano de Universidad del 
Desarrollo hasta 2022, se ale-
gra porque “siempre va a ser 
positivo retomar la competen-
cia. Los chicos y los grandes, 
cuando se meten a entrenar, 
lo que quieren es competir, eso 
es lo atractivo”. 

 
UdeC a un paso  
del oro nacional 

El circuito balonmanero, en 
comparación con otros depor-
tes, se encuentra todavía en 
construcción. No tiene la mis-
ma cantidad de partidos que 
disputan otras disciplinas y no 
todas las universidades lo en-
trenan. 

En ese contexto, el 2022 se 
desarrolló la habitual compe-
tencia Adesup a nivel regional 
y, posteriormente, el Campeo-
nato Nacional Universitario de 
Fenaude en Talca. En torno al 
masculino, el primero se de-

Universidad de Concepción estuvo en el top 4 de campeonatos nacionales masculinos 
y femeninos. Los protagonistas hacen una radiografía de la realidad de la disciplina a 
nivel regional y, a pesar de buenos resultados, piden mejoras en infraestructura y que 
este año tengan más ritmo competitivo, para ir directamente a ganar los oros.

FOTO: CEDIDA
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Balonmano se las  
arregló para estar en lo 
más alto de nacionales

SELECCIÓN FEMENINA UDEC fue cuarta 
en Nacional Fenaude.

equipo forero durante la tem-
porada pasada. El jugador re-
cordó la participación en la de-
finición que tuvo como escena-
rio a Santiago. 

“Uff… El Nacional Fenaude 
fue bueno pero duele todavía. 
Quedé con la espina del tercer 
lugar. En el sorteo de grupos 
quedaron todas las universi-
dad fuertes en una llave, en-
tonces jugamos semifinales 
contra la Universidad Católica 
de Santiago y todos decían que 
era una final anticipada. Fue 
una bonita experiencia; como 
grupo nos supimos adaptar, el 
compañerismo se notó porque 
había varios de la selección que 

nal, lo que nos permite estar en 
los torneos nacionales. Asimis-
mo, hemos mantenido un nivel 
con el que logramos estar entre 
las cuatro mejores institucio-
nes del país”, indica Aeloiza.  

En varones “jugamos una se-
mifinal contra Universidad Ca-
tólica de Santiago, el actual 
campeón, y perdimos por un 
gol. De acuerdo a los cruces, 
esa debió ser la final, ya que la 
UC ganó a Andrés Bello la final 
por 15 goles y nosotros el tercer 
puesto a Universidad La Fron-
tera por 14”, añade. 

José Miguel Cayul, estudian-
te de Odontología, fue una de 
las importantes figuras del 

que los que se disputaron pero 
el primer objetivo del 2022 fue 
retomar la competencia uni-
versitaria y se logró. El proble-
ma es que son pocos los parti-
dos que hay y son pocas las 
universidades que tienen ba-
lonmano, entonces no se pue-
de mantener un calendario se-
mana a semana. Los horarios 
de repente juegan en contra 
con partidos a las cuatro o seis 
de la tarde, por lo que los estu-
diantes deben faltar a clases”, 
sostiene Raúl Umaña. 

En cuanto a nivel, puntuali-
za que “Universidad de Con-
cepción está muy fuerte, con 
jugadores de harta trayecto-

estaban debutando en un tor-
neo así”, expresa. 

 
Problemas que no se van 

En el balonmano, del mis-
mo modo en que ocurre con 
otras disciplinas, se mantie-
nen problemas estructurales 
con el paso de los años. Habla-
mos de infraestructura, volu-
men competitivo, horarios y 
otros elementos. Si bien los 
protagonistas destacan que lo 
más importante de todo fue el 
retorno a las canchas, hay co-
sas que corregir de cara a los 
próximos años. 

“A mi gusto se podrían haber 
jugado muchos más partidos 

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl

sarrolló desde mediados de 
agosto y Universidad de Con-
cepción obtuvo el primer pues-
to. El segundo, se llevó a cabo 
a inicios de noviembre, con el 
Campanil quedándose con el 
bronce. 

Por su lado, las chicas tam-
bién lograron coronarse en la 
competencia Adesup de la Re-
gión del Biobío bajo las órde-
nes de Rafael Cancino. Des-
pués, en la instancia nacional 
fueron cuartas, siendo el mejor 
combinado de regiones. 

“Como universidad nos he-
mos mantenido tanto en da-
mas como varones en el primer 
lugar de la competencia regio-



Diario Concepción Lunes 13 de febrero de 2023 15

juveniles masculinos 
quedan este año: sub 
17 estará en 
sudamericano para 
Perú 2023 y sub 23 en 
J. Panamericanos.

torneos
2 

ria; también Andrés Bello que 
ha ido sumando importantes 
jugadores, y luego vienen en 
un nivel más parejo Universi-
dad del Biobío, Universidad 
Católica o la misma Universi-
dad del Desarrollo con un nivel 
más parejo. En el lado femeni-
no también faltan equipos, 
solo jugaron cuatro”. 

“Este año se jugó en una sola 
rueda, todo concentrado en 
muy poco tiempo. Estamos muy 
al debe. Eso sí, esto lo suplimos 
de otra manera porque la mayo-
ría de los jugadores de UdeC 
son también parte de clubes fe-
derados y juegan allí los fines de 
semana”, establece Aeloiza.  

Lo mismo manifiesta Ca-
yul. “Antes de la pandemia ha-
bía competido a nivel univer-
sitario. El sistema de organi-
zación regional se sigue 
adaptando por distintos mo-
tivos, así que el año pasado 
fue bien similar a años ante-
riores, con el mismo esque-
ma. Una cosa que pasó es que 
la competencia comenzó muy 
tarde. De hecho, clasificamos 
al nacional antes de salir cam-
peones regionales”. 

“La sensación es que comen-
zamos a entrenar en marzo y lo 
único que queríamos era ju-
gar. Preguntamos por todos la-
dos cuándo empezaban los 

“En lo personal mi objetivo 
principal es el Nacional Univer-
sitario. Como grupo lo hemos 
conversado y queremos ir a pe-
lear de nuevo. En otros temas 
también nos gustaría tener más 
partidos, creo que sería bueno 
porque nos sirve a nosotros y 
las otras universidades para su-
bir el nivel”, advierte Cayul. 

“Este año, por parte de la or-
ganización universitaria, espe-
ramos mayor continuidad y ri-
gurosidad a las competencias 
universitarias. Estuvimos a un 
paso de pasar y jugar otra final, 
que es lo que pretendemos este 
2023 porque un buen grupo de 
alumnos se mantiene intacto y 
otros que van a trabajar ahora”, 
desea Alexi Aeloiza. 

Raúl Umaña, por último, 
cree que es necesario “estable-
cer un calendario que sea co-
nocido con anticipación y ho-
rarios neutrales para la mayo-
ría. La idea es gestionar y 
encontrar espacios porque en 
pocos lugares tenemos can-
chas y siempre están copadas, 
entonces hay que dar priori-
dad al balonmano”.

día salir a trotar o hacer otras 
cosas, pero otros viven en el 
centro de sus ciudades y no te-
nían esa opción”, recuerda el 
estudiante. 

Por otro lado, existen aspec-
tos débiles en lo institucional. 
El técnico del Campanil aseve-
ra que la universidad tiene 
“muy buena infraestructura de-
portiva en general, pero lo que 
se va generando es que el volu-
men y las necesidades del 
alumnado ha aumentado, lo 
que hace que no se de abasto 
sobre todo porque no se ha re-
novado. En el caso del balon-
mano, sería bueno contar qui-
zás con un nuevo recinto que 
cubra las necesidades de todas 
las personas que quieren ha-
cer actividad física y, además, el 
tener una cancha reglamenta-
ria. Ahora bien, eso no nos ha 
limitado, pero complejiza un 
poquito más en los trabajos 
que se deben hacer para supe-
rar ese déficit. La universidad 
nos entrega todas las herra-
mientas y con el paso del tiem-
po lo hemos podido solventar”. 

Aeloiza continúa destacan-
do otras áreas, puesto que sus 
dirigidos “son muy responsa-
bles y me enorgullezco mucho 
porque tenemos grandes juga-
dores y también grandes alum-
nos, metódicos, lo que los hará 
muy buenos profesionales. No 
solo entrenan en la universi-
dad sino que también lo ha-
cen en sus casas en otro tipo de 
aspectos”. 

José Miguel Cayul coincide y 
afirma que “el tema infraes-
tructura es una problemática 

medidas que corresponden. 
Tuvimos reunión con el profe, 
la Unidad de Deportes y Team 
UdeC porque estamos pidien-
do arcos, que es lo más impor-
tante para nosotros. Llegamos 
a una solución y se debería 
arreglar. Igual sucede que eso 
es algo que se puede mejorar, 
pero las canchas es más difícil, 
es lo que nos toca”. 

En Universidad del Desarro-
llo la situación no es tan distin-
ta, ya que Umaña estima que 
“siempre ha tenido una compli-
cación en infraestructura por-
que los gimnasios son peque-
ños. A veces se complican los 
traslados porque se entrena en 
Pedro de Valdivia pero, en gene-
ral, hay buena logística y direc-
ción con el tema del deporte. 
Hay bastante apoyo y ganas de 
promover y potenciar los equi-
pos que tiene la universidad”. 

 
Este tiene que ser el año 

Los mencionados quieren 
que el 2023 tenga mucha más 
competencia que el ciclo ante-
rior. Pese a todo, se las arre-
glan y se las continuarán arre-
glando para pelear de igual a 
igual frente a otras institucio-
nes, y eso no lo van a cambiar. 

FOTO: ARCHIVO / ADESUP
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SELECCIÓN MASCULINA UDEC consiguió el tercer puesto a nivel nacional.

EL EQUIPO DE MARIO SALAS fue la última sub 20 que 
participó de un Mundial. Este año se cumplirá una década 
de ese torneo.

para nosotros porque, de par-
tida, no tenemos arco de las 
medidas de handball. Pasamos 
por arcos más chicos y otros 
más grandes, pero no con las 

partidos. Estábamos impa-
cientes por jugar. Por eso el 
“profe” organizó amistosos 
contra la Universidad Andrés 
Bello”, critica.  

Y profundiza en que como 
grupo empezaron a entrenar 
el 2020 por Teams o Zoom, y 
lo único que querían era vol-
ver presencial. Cuando regre-
saron se notó porque hubo 
cerca de 50 alumnos que se 
presentaron a la selección. “El 
año pasado se entrenó lo más 
que se podía porque también 
el tener clases presenciales 
era complejo”, detalla. 

Además, “en algunos se no-
taba el tiempo en pandemia. 
La cuarentena nos tocó a todos 
en distintas situaciones por-
que yo vivo en el campo y po-
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CONSTANZA SANHUEZA

Tiene 24 años y llegó al 
taekwondo en búsqueda 
de hacer alguna actividad 
física mientras estudia 
ingeniería en la Universidad 
Federico Santa María. 
Constanza Sanhueza no sabía 
que ese deporte marcaría un 
antes y un después en su vida. 
Hoy entrena en cada lugar que 
puede, dio el paso para competir a 
nivel universitario y quiere ser 
cinturón negro.

ayudó en la disciplina, 
aporta a tu salud física y 
mental, te distrae”, valora. 

Explica que estudia ves-
pertino, vive en San Pedro 
de La Paz y, aprovechando 
sus  mañanas libres, acudía 
a entrenar. “Cuando tenía 
otros tiempos libres iba 
también a la UdeC. Siem-
pre me ha gustado hacer 
ejercicios pero quería estar 
en un deporte de manera 
seria”. 

Todo esto la llevó a dar el 
gran paso, que no es fácil 
para todos los deportistas 
- estudiantes, y compitió 
junto al equipo de la USM 
en el campeonato regional 
de 2022. 

“Entrené muchos meses 
y a fin de año tuve la com-
petencia. Siento que he 
mejorado mucho no solo 
en lo que es este deporte, 
sino por ejemplo en mi es-
tado físico, flexibilidad, etc. 
A fin de año notaba los 
cambios de todo ese proce-
so”, cuenta. 

Añade que el medirse 
frente a rivales de otras ca-
sas de estudio la tenía “ner-
viosa porque nunca había 
competido. No sabía cómo 
iba a ser, cómo iba a reac-
cionar. Después empecé a 
conocer a mi contrincante 
y supe que también era su 
primera vez, así que sentí 
confianza en que estába-
mos en la misma sintonía”. 

Su meta es grande. Ac-
tualmente es cinturón 
amarillo y sueña con llegar 
al negro. Eso sí, señala que 
va “paso a paso, aprendien-
do del proceso sin presio-
nes”. 

En torno a eso, indica 
que a sus padres “les gusta 
lo que hago. Al principio 
no conocían muy bien este 
deporte, tenían susto de 
que me pasara algo, pero 
después les expliqué y en-
tendieron”. 

Con seguridad, Constan-
za cree que el taekwondo la 
seguirá acompañando du-
rante sus años de estudios. 
Incluso, no quiere abando-
narlo cuando se transfor-
me en ingeniera. 

“A pesar de ser un depor-
te individual, igual está de-
trás un grupo. Te sientes 
apoyado y acompañado 
por tus compañeros”, cie-
rra.
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“C
o n  
u n a  
c o m -
pañe-
ra em-

pezamos a buscar qué 
deporte había en la 

universidad y nos 
llamó la atención 
ese porque nunca 
lo habíamos prac-
ticado”, cuenta 
C o n s t a n z a  
Sanhueza sobre 
su llegada al 
taekwondo. 

“Dijimos ‘ya, 
metámonos a 
ver qué 
onda’. Nos 
gustó y nos 
q u e d a -
mos”, aña-
de con una 
sonrisa so-
bre el efec-
to que ge-
neró la dis-
ciplina en 
su perso-
na.  

Mientras 
estudiaba en 

la enseñanza 
media, hizo atletis-
mo durante un 

tiempo, pero eso no 
prosperó. ¿Por qué se 

quedó en el taekwondo? 
La estudiante de segundo 

año de Ingeniería en ejecu-
ción de control y gestión am-
biental cuenta que fue clave 

la maestra Viviana De La 
Rosa. 

“Es súper empática y te 
hace sentir confianza. No-
sotras entramos sin saber 
nada, pero ella nos enseñó 
todo de a poco, sin presio-
nes. Si queríamos compe-
tir, lo podíamos hacer, 
sino no”. 

De hecho, su profesora 
tiene una academia en 
San Pedro de La Paz, 
TaeGym, y hace clases en 
Universidad de Concep-
ción, donde les abrió las 
puertas para complemen-
tar los tres entrenamien-
tos semanales que tienen 
en la universidad. 

Y eso la motivó aún más, 
sobre todo con su primer 

año de universidad luego de 
la pandemia. “Llevábamos 
mucho tiempo encerrados y 
pude conocer personas nue-
vas. Yo creo que haber inicia-
do también un deporte me 

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.clTaekwondo 

llegó hace 
menos  
de un año 
pero la 
enamoró
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Primer triunfo con Valenzuela y ocho   
chicas Sub 19 en nueva UdeC femenina

Cambió de técnico y hay muchas 
caras jóvenes en la nueva UdeC fe-
menina de fútbol. En el CAP juga-
ron su primer amistoso y ganaron 
1-0 a Huachipato con gol de Con-
suelo Ruiz.  

El DT Marcelo Valenzuela co-
mentó que “nuestras jugadoras sa-
bían que contra Huachipato era 
nuestro primer entrenamiento de 
fútbol, ya habían hecho harta car-
ga física y táctica, pero necesitába-
mos ver al equipo haciendo fútbol. 

Creo que salió bastante bien y 
apuntábamos, principalmente, a 
tres cositas: dar salida de balón cla-
ra desde el fondo, no disputar tan-
to el balón y en algunos sectores de 
la cancha presionar mucho”. 

Valenzuela indicó que  “el objeti-
vo se cumplió, las chicas están re-
cibiendo de buena forma la infor-
mación y adaptándose a lo que que-
remos. Esto recién comienza y 
tenemos seguramente tres o cuatro 
semanas más para llegar de la me-

jor forma al inicio de torneo”. 
El estratega agregó que “tene-

mos 28 jugadoras en el plantel y 
pudimos tener en cancha a 22, des-
tacando que hay muchas chicas jó-
venes de la Sub 19 que se están in-
tegrando a un equipo adulto, don-
de las exigencias son distintas. En 
el segundo tiempo entraron 8 juga-
doras Sub 19 y quedé muy confor-
me con lo que hicieron. Es una ca-
mada muy buena del club y hay que 
aprovecharla”.
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E
l fútbol está detenido 
por los incendios fores-
tales, pero los clubes de-
portivos no. Ellos en-
tienden que este es mo-

mento para unir fuerzas en torno 
a un objetivo que es conjunto y 
mucho más grande. Rápidamente 
se coordinaron también con las 
autoridades del Bío Bío y pusie-
ron manos a la obra. Han sido to-
neladas de ayuda a los damnifica-
dos y también para bomberos, de 
una campaña que no para y don-
de no hay tablas de posiciones ni 
puntos. Acá llegan todos arriba.  

Cristián Navarrete es uno de los 
directores de la Corporación de 
Fútbol de Fernández Vial y explicó 
que “nosotros pusimos nuestra 
sede a disposición y seguirá dispo-
nible el tiempo que sea necesario, 
pero lo lindo es cómo nos juntamos 
todos. La gente de la UdeC es súper 
movida, lo mismo que Un Techo 
para Chile, que tienen experiencia 
en este tipo de campañas y su tra-
bajo ha sido clave. Ha sido impor-
tante la gente de IND, las autorida-
des... Esto es lo que realmente nos 
valida como clubes sociales, es un 
deber ético. No pueden existir clu-
bes solo para jugar el domingo”. 

Y todos se han querido hacer pre-
sente. Navarrete señaló que “la gen-
te ya asocia nuestra sede con un lu-
gar de ayuda y está en el centro de 
la ciudad, lo que ayuda mucho. Lle-
gan camiones y camiones con ayu-
da, incluso desde otras regiones, 
de Viña del Mar. Llegan socios, ju-
gadores de ambos clubes. Algunos 
a dar una mano, otros ayudan des-
de su casa de manera anónima y 
también tenemos camisetas de los 
equipos de la zona que irán a una 
subasta”. 

Sí porque D. Concepción tam-
bién hace lo suyo en su sede de Non-
guén y Huachipato en Talcahuano 
y participan en reuniones conjun-
tas para recibir y enviar ayuda. Son 
más de 500 productos y 200 bidones 

“Acá no hay rivalidades, 
nos unimos para colaborar”

una grata sorpresa porque acá no 
hay rivalidades, nos unimos para 
colaborar. Acá se olvidan todos los 
colores y lo que pasa en la cancha. 
En Fernández Vial han tenido una 
gran disposición y todo lo que pasa 
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UdeC y F. Vial comparten punto de acopio en la sede 
aurinegra. Lilas y acereros hacen lo propio en Nonguén y Las 
Higueras. Toneladas de ayuda para afectados por incendios.

acá de verdad emociona. También 
tenemos reuniones con las autori-
dades y ahí nos encontramos con 
Huachipato y Concepción. Todos 
estamos sumando”. 

Y los jugadores y cuerpos técni-
cos también han estado presentes. 
Carolina narró que “de nuestro club 
ha venido el plantel femenino, el 
masculino y gente del Fútbol Jo-
ven. Algunos ayudando a separar 
cosas, cargar, despachar, otros a 
entregar productos. Los socios del 
club también entregaron medio mi-
llón de pesos para los bomberos y 
se han recolectado toallas, útiles 
de aseo, se entregan colaciones. Se 
ha generado algo bonito”. 

Navarrete aseguró que “los clu-
bes deportivos debemos ser actores 
importantes en lo social. Esa es 
nuestra línea, eso es lo que marca 
la historia de Vial y aquí están todos 
invitados a sumarse. Aquí estamos 
todos en la misma”.

de agua al día que son enviados in-
mediatamente a las zonas afecta-
das. Además de sumas de dinero. 

Carolina Arriaza es vicepresiden-
ta del CD UdeC y relató que “esta ha 
sido una experiencia maravillosa y 

500
productos, entre comida y 
útiles de aseo, y 200 
bidones de agua diarios se 
reúnen en la sede de Vial.

“Esto no puede esperar. Se 
revisa todo, se separa y se 
despacha el mismo día”, 
contó Cristián Navarrete.

Despachando 
diariamente

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DOCE DÍAS COOPERANDO CON LAS VÍCTIMAS DEL BÍO BÍO
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Santoral: Beatriz

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/22 12/27
LOS ÁNGELES

13/30
SANTIAGO

12/28                    
CHILLÁN12/29

RANCAGUA

13/29
TALCA

14/27
ANGOL

12/21
TEMUCO

9/17
P. MONTT

12/23
MARTES

13/25
MIÉRCOLES

12/23
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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